

らに対しましては、各国におきましては、國も航空事業は、とろによつては國自体がこれを全額出資でやるというようなところもござりますし、また相当進んだ國々におきましては、必ずしもそれが全額國庫出資ということではございませんが、政府のいろいろな助成政策がとられております。たとえば郵便の遞送に関連いたしまして、会社の経済的な助成を行つたようなことも行われておりますし、なおまたわが国におきましては、国内の航空にはまだ通行税といったようなのがかかっておりまして、そのためには社としてもさらに一つロードを課せられておるような状況でございますので、これらの点につきましてもわれわれ政府部内におきまして十分に検討して、こうした点についても助成の措置をさらに強化するというようなことが必要ではないかと考えておるのであります。なお、航空路の問題その他につきましても、来年度以降の予算にも実はこれを提出すべく現在大蔵省と折衝いたしておりますが、まだ足りない航空保安施設といったようなものを、ひともこの際長期的見通しのもとに拡充をしておきたい、かように考えておるのでござります。

けたもの、かつまた現在利用しておる
ような飛行場は、一気にこれを完成し
てしまうようにしなければならないと
考へておるのであります。予算等の制
約のためになかなか思うにまかせませ
んが、これらの点につきましても特に
今度は重点的にそういう措置を講じて
いきたいと考えておる次第でございま
す。

○長谷川(嶽)委員 全日空については
この前事故があつたときに、この委員
会としても最後に決議までしたので
す。それは弱い会社でありましょうけ
れども、三十三名もあれだけ事故が出
たのに対し、遭難者にはいろいろ非
常に手厚い手当をしていただきたいと
いうことが一つの条件でもあつたので
あります。が、そうした弱い会社があれ
だけの事故を起して一体どの程度にそ
ういう遭難者にお手当ができたかとい
うようなこともこの際局長にお伺いし
たい。

さらにまたけさ私は、まくら元に子
供がかいた漫画のようなものを見たと
ころが、今の子供たちはやはり飛行機
をかいておる、自分たちは乗ったこと
がなくとも、ですからなお小さい事故
でも小国民の思想にすぐに響くので
す。であるから監督の問題もざること
なども、ほかの国には制度としてな
いものならば、それを排除することに
よつてああした会社が助かりもし、日
本の航空政策も確立されるというなら
ば、それをさらに強力に押していくただ
きたい。この二つをあらためてお伺い
いたしたいと思います。

○林説明員 航空事業のためにいろいろ御心配いただきまして、まことに恐縮でございますが、今、先般の事故における会社の犠牲者に対する措置でございますが、これにつきましては、もちろん会社としてはできるだけのことをいたすということを申しております。最初に約四十万円ずつのお見舞、香典を差し上げまして、その後、約款に基きまして、大体一人につき百万円の補償金と申しますが、そういうものを贈るということの報告を受けております。その他、実際問題といたしましては、あのときの装備その他の点につきまして、会社としてはできるだけの力を尽すようにということを、政府の方からも会社によく伝えて、国会でのいろいろの御議論のございましたこと、また国会で御発言のありましたこと等を会社の方にも伝えまして、善処させるようになっています。

に航空技術が——今御承知のように外人が操縦士として来ておられます。一ヵ月四十万から五十万の月給を払つておる。せんだってなくなつた操縦士は約一万時間以上飛んでゐる。そして相手の操縦士と宮崎の学校と一緒に出た者であったと、いうふうな話も出たのです。が、あいいう方々が一様に心配していることは、やはり監督の厳重あるいは飛行場の設備の整備されることを願つておるのであります。そこで私、けさ気がついたんだが、これは事故を起したあとは、飛行機——列車でもそうですが、われわれは必ず安全運転だという信念を持っておる。そこで、今度は一つこの次の火曜日ぐらいにでも、仙台までわざわざ全日空で乗つてみようと冗談を言つて、ここへ入ってきたのです。ところが、仙台の飛行場でもそうです。行ってみますと、郵便ボストもなければ、切手を売るところもない。飛行場で、ボストもなくければ、切手を売る場所もないような飛行場では、とてもお話しにならぬと私は思うのです。これはいつか郵政政務次官にも話したことなんですが、やはり気のついたところをどんどん整備されていかぬと、どこでどういう不慮の災害が起るかわからぬということを私は懸念するものであります。そして、どうぞ一つそういう意味合いで、操縦する方々の監督あるいは安心感がいくように、そして航空政策が樹立されていくよう、格段の監督と御高配をお願いしたいと思います。

○塚原委員長 次に、海上運送法の一
部を改正する法律案、及び小型船海運
組合等の助成のための関係法律の整備
に関する法律案を一括議題として、前
会に引き続き質疑を行います。質疑の
通告がありますので、これを許します。
す。正木清君。

○正木委員 私は主として小型船海運
組合の助成の関係法案について、二、
三点お尋ねをしたいと思うのでござい
ます。

まず第一点としてお尋ねをいたしま
すことは、小型船海運組合法は、私の
記憶では、議員立法でなかったかと記
憶いたしております。しかもその提案
に当ったのは、同僚の木村さんでな
かったかと実は記憶をいたしておりま
す。この小型船海運組合法のできまし
た趣旨と目的は、一ぱい船主の零細な
業者に一つの組織と統制を与える、なお
かつ、その業界が完全な運営をいたし
ますためには、何としても金融の道を
講じてやらなければいけない、ここに
この海運組合法のねらいがあつたので
はなかつたかと考えておりますが、一
体今になって、こうした助成のための
関係法律の整備に関するこの法案
を、あらためて出さなければならな
かつた理由はどうにあるのか。この大
臣の説明内容を見ますと、中小企業団
体法との関係にあるようにな存するので
ありますが、一体どうしてこういう手
違いを来たしたのか、この関係を明ら
かにしてもらいたいと思うのです。

し上げます。御説の通り、小型船海運組合法は議員立法で、第二十六国会に提出されまして成立した法律でござります。当時、二十六国会に、小型船海運組合法に先んじまして、ただいまお話を中小企業団体法がかかるたわけであります。なお衆議院は、中小企業団体法及びその関係法令の方が、先に通過いたしました。この団体法関係法令の中に、たとえば商工組合中央金庫法の改正いたしまして、商工組合連合会を商工組合中央金庫の融資の対象にするために、条文に挿入いたしました。従いまして、当小型船海運組合法では、その商工組合連合会の下に小型船海運組合を加えるという修正条文として、國会に提出しておったわけでござります。ところが、これが參議院に回りまして、中小企業団体法及びその関係法令は、ついに会期一ぱいのうちに參議院を通過いたしません。ところが小型船海運組合法は原案のまま參議院を通過いたしてしまいました。従つて、商工組合中央金庫法の関係で申しますと、商工組合連合会というものが法文の中に一つ入りまして、その下に小型船海運組合を加えるという書き方でござりますので、商工組合連合会が、法律不成立によってはさまっておりませんために、その下に小型船海運組合法を加えるという条文が死文になってしまった。下に加えるものの上のもののが入っておらぬという格好になりまして、たために、それが死文になってしまひました。その後法制局とも再三御相談したのですが、ないものの下に加えるということございました。そのため、あらためてこの法案を提出しなけ

○正木委員 そういたしますと、せつ
かく議員立法で小型船海運組合法がす
でに二十六国会で成立はいたしたもの
の、実際零細業者が困っております唯
一のものは、金融の道が開かれておら
ないところに原因があるわけでござい
ますから、その間運輸省としての指導
監督の面から、この小型船海運組合の
組織、活動及び実際にその業者はお困
りになつたと思ひますが、そういう例
はございませんでしたか。

○栗澤政府委員 この法律の成立が昨
年の十月でございますので、自來もう
すでに一年を経過いたしております。
法律の目的といたしましては、非常に
大きな目的——先ほど正木委員御指摘
のように、まず中小企業である小型船
業者を組織化して、その組織化の力で
業界の安定なり繁栄をはかりたいとい
うのが第一点でございます。なお第二
点は、その組合に金融等の道をつけま
して、できるだけその力によつてまた
小型船の海運業界の振興をはかりた
い、こういう目的でございます。

まず組織化の方でございますが、現
在までに組合の創立を終つたしてお
りますものが九十二組合ございます。
そのほかに各地区に連合会を作つてお
りますが、その連合会が大体七つ、た
だいままでに結成を終つております。從
いまして組合の活動としては、この組
合会も結成を終りました。組織化の方
はそういう工合に進んでおります。從
それからこの十月一日には全国の総連
合会も結成を終りました。組織化の方
はそういふ工合に進んでおります。從
で、この運賃の厳守、維持という点に

相当の努力をし、またある程度目的を達しておりますのでございます。
それからまたもう一つの目的でござります金融の方であります、御指摘のように法文のそのため、商工組合中央金庫の金融を受けることができない、こういう格好になります。あるいはまた中央金庫の評議員といふものに、この小型船海運組合の関係者がなるという道も閉ざされました。従つて商工組合中央金庫の資金の融資その他についての発言権は閉ざされておる、こういう関係になっております。この点につきまして、先ほど申し上げましたように再々法制局とも相談し、中央金庫の方にも御相談申し上げたのでございますが、解釈上どうもそういうことであれば中央金庫としても評議員になつてもらうあるいは金融に応ずるということができないということで、たゞいままで組合としても非常に困つておる、こういう関係があるわけでございます。

並融が、法の取扱い上から今日までおからせる、このねらいの唯一の道である。これたところに、この組合の結成が順化のために、指導官厅として全力をあ調に進まなかつた最大の原因があると心配いたします。あると思いますが、現実に当局としては、急速にこの組合の組織をときたが、実際に組合員はわずか八千九十六、こういう状態では、現実にいる御意思があるのかないのか。二万五千をこえる業者の中で、九十二の組合は工農組合が通つたからといって、回収見込みとなりになつたとしても、この組合の法律上はなつたとしても、その組合の事業内容が完全に金融の対象として信用するに足るか足らないかといふのないような組合に向つてどんどんその金を貸すものでは実はないのです。法の金を貸すものでは実はないのです。この法案が通つて、そして金融の対象はならないものなんですね。

そこで、まず第一に問題になるのは、この組合それ自体が金融の対象に法律上はなつたとしても、その組合の事業内容が完全に金融の対象として信用するに足るか足らないかといふところに、問題が起きてくるわけであります。ですからここに行政監督官厅を通しては、十分にこの組合の組織化を通して、まず第一にこの組合の内容の充実というところに重点を向いた指導をかりではあります。これはひとり小型船舶ばかりではありません」というと、せっかく法律は転通して表面的には金融の対象の組合の団体、一切の中小企業の協同組合は、現実にそうであるということを頭に入れない限り、この問題の本質は転じて、かりではありません、一切の中小企業の団体、一切の中小企業の協同組合には、現実にはできない。これはひとり小型船舶ばかりではあります。これはひと

○栗澤政府委員 全力をあげて組織化に努力する意思はないかというお話をございましたが、ただいままでも私ももといたしましては、全力をあげて組織化に努力するよう、中央も地方海運局も努力をいたしておるわけであります。たしかに、今現実に即して御指摘のございましたように、非常に大きなねらいでござります融資の道といふものが開けておらないということですが、組織化のためにも非常な障害になつております。この点は確かに御指摘の通りでござります。今回この改正法案がお取り上げいただけますれば、その面でも非常に強い一つの促進になる、こういうふうに私ども信じております。現実の問題といたしましても、融資の対象として取り上げたいけれども、どうもできないというふうな話もやはり方々にござります。御指摘のように、もちろん組合自身も相当対象となるよう強化するということも必要でござります。現実になり得るものさえ、今は融資の対象として扱つてもらえないということは、非常に残念なことでござります。ぜひこの際この法律案を通していただきまして、その対象にしてもらう、さらに組織のためにもそういう道が開けるということが大きな促進になるということを、御了解いだだきたいと思います。

がありますし、私どももそうしたいと
いうふうに考えておりまして、早く予
算的な措置をするようにいたしたいと
いうふうに考えております。

○天野(公)委員 特に緊急を要すると
いうところは一体どの辺でございま
しょうか。

○天埜説明員 大体二十一号、二十二
号台風でございまして、やはり静岡
県、千葉県、福島県、和歌山県、香川
県、徳島県、高知県、宮崎県それぞれ
にございますが、その中で一番広範囲
にわたって多いのは静岡県でございま
す。

○塙原委員長 他に御発言はありませ
んか。——次会は公報をもつてお知らせ
することにいたします。
本日はこれにて散会いたします。

午前十一時三十四分散会

昭和三十三年十月二十一日印刷

昭和三十三年十月二十一日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局